

### Aplicabilidad y proyección

**Agustín Albillos Martínez, Fernando Alberca de las Parras, José Luis Calleja Panero y Fernando Carballo Álvarez.**

Esta monografía no tiene un carácter meramente descriptivo o analítico, sino que forma parte de un proceso orientado a generar conocimiento aplicable, útil para la mejora organizativa y asistencial de los servicios de aparato digestivo. Como las demás entregas del proyecto INNOVA Digestivo, recoge los resultados de una metodología secuencial que ha combinado el análisis técnico, el contraste entre profesionales y el consenso formal. Su contenido —basado en ponencias, debates y un documento de posicionamiento aprobado colectivamente— constituye un referente institucional para orientar tanto la acción práctica de los servicios como las estrategias profesionales impulsadas desde la Sociedad Española de Patología Digestiva (SEPD) en el ámbito de la innovación y la tecnología.

Las recomendaciones formuladas presentan un grado de madurez suficiente como para ser trasladadas de forma progresiva al funcionamiento real de los servicios. Su aplicabilidad no se limita a la definición de principios, sino que se expresa en propuestas concretas: integrar la innovación en la planificación y gestión, estructurar procesos de evaluación previa, reforzar la formación tecnológica, fomentar la participación profesional en la evaluación de tecnologías, e incorporar la inteligencia artificial con una perspectiva estratégica. Estas orientaciones ofrecen una base clara para revisar procedimientos, impulsar planes internos, promover colaboraciones interdisciplinarias y generar dinámicas de mejora alineadas con el valor en salud. Su aplicación progresiva puede facilitar la construcción de una cultura compartida de innovación, orientada a la mejora continua de la atención y a la sostenibilidad de los servicios.

Del mismo modo, las propuestas de desarrollo planteadas —elaboración de un mapa tecnológico de la especialidad, creación de un observatorio de innovación y definición de líneas de trabajo en innovación en gestión— constituyen líneas de avance de carácter estructurante. Su implementación requiere coordinación técnica y respaldo organizativo, y la SEPD se compromete a activar los trabajos preparatorios que permitan definir su alcance, viabilidad y articulación operativa. Estas propuestas no se presentan como fines cerrados, sino como vectores de desarrollo colectivo, que deben traducirse en instrumentos sostenibles de apoyo a la toma de decisiones, evaluación de experiencias, formación avanzada y generación de conocimiento compartido.

En este contexto, la aplicabilidad y proyección de esta monografía se inscriben en la dinámica general del proyecto INNOVA Digestivo, pero sobre todo en la de la propia SEPD. Las estructuras y grupos de trabajo que se activen a partir del posicionamiento permitirán desarrollar progresivamente las recomendaciones y propuestas, ajustarlas a distintos entornos y generar procesos de seguimiento que aseguren su evolución y utilidad. La SEPD asume el compromiso de facilitar estos desarrollos en colaboración con los servicios, las administraciones sanitarias y otros actores relevantes. Así, la monografía se concibe como una base operativa para impulsar una innovación realista, pertinente y alineada con los retos de la medicina digestiva actual, en la que gestionar la innovación e innovar en la gestión constituyen dimensiones complementarias y necesarias.